

L'église Saint Martin d'Ivry le Temple

Ivry a adjoint à son nom le vocable *Temple*, parce qu'il s'agit d'une ancienne possession templière, l'Ordre du temple possédait à Ivry, la commanderie Saint-Jacques, établie vers 1200.

L'Ordre du Temple est un ordre militaire et religieux, fondé en 1119, chargé de protéger les pèlerins en Terre Sainte. La chute de Saint Jean d'Acre en 1291, dernière possession chrétienne en Palestine, l'oblige à se fixer en Europe Occidentale, où l'Ordre possède déjà des biens. En 1312, le Pape Clément V décide la suppression de l'Ordre.

Après la suppression de l'Ordre, cet établissement devint une commanderie de l'Ordre de Saint Jean de Jérusalem.

L'église Saint Martin est située au sud du village.

Le saint patron est évoqué par deux vitraux dans l'église, rappelant son œuvre de miséricorde, vêtir ceux qui sont nus, en partageant son manteau avec un mendiant.

La nef est romane et date de la fin du XI^e siècle. Elle a été remaniée à maintes reprises au fil des siècles.

Au XII^e siècle **un croisillon** est construit au nord ; la construction du croisillon sud n'a pas eu lieu, l'église aurait eu un plan cruciforme qui rappelle le sacrifice du Christ. Croix et vitrail de la descente de croix au dessus de l'autel.

Au début du XIII^e, un **nouveau chœur** à chevet plat est édifié. Ce chœur était éclairé par les lancettes des bas côtés, et surtout par le triplet derrière l'autel, qui évoque la Sainte Trinité, représentée dans le vitrail de l'oculus.

Au XVI^e siècle, le chœur est voûté, sans le moindre renforcement des structures déjà en place, et en 1981, il est partiellement ruiné par l'écroulement de ses voûtes.

Sa reconstruction, faite en béton, consiste en la superposition de deux voûtes de hauteur différente. L'intervalle entre les deux voûtes est clos par des verres blancs. La lumière inonde l'espace par cet éclairage indirect, et directement grâce à une baie toute en longueur, en verre blanc également, qui s'intercale entre la voûte et le haut du mur sud. Dieu est lumière. Jésus, à nouveau, leur adressa la parole « *Je suis la lumière du monde. Celui qui vient à ma suite ne marchera pas dans les ténèbres ; il aura la lumière qui conduit à la vie* ». (Jean 8,12) L'architecture se met au service de la théologie en faisant entrer la lumière dans les églises.

L'entrée dans l'église se fait habituellement par un porche à colombage, situé côté nord, du côté du village, donnant dans la nef.

Les fonts baptismaux étaient proches de cette porte, l'entrée dans l'Eglise se fait par le sacrement du baptême. Baptisés, nous sommes devenus enfants de Dieu, et nous avons reçu la lumière du Christ lors de la remise du cierge.